
高邮籍中国美术家协会理论委员会副主任马鸿增，因病医治无效，于今年 2月逝世，享年 78岁。他离世后，我市许多与之有接触者或受过其提携
者，均以各种方式深切悼念和缅怀这位美术界重量级前辈……
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中共高邮市委巡察公告
为进一步强化党的领导，加强党的建设，

推进全面从严治党，切实履行党风廉政建设
党委主体责任，加强党内监督，促进各级党政
领导班子和领导干部履职尽责、廉洁自律，经
研究决定，开展十一届市委第五轮巡察。市委
巡察组定于 3月 20日开始，对市教育局、总
工会、文广新局、粮食局、统计局、经信委、物
价局、环保局等8家单位开展常规巡察，为期
1个月左右。

第一巡察组：对高邮市教育局、高邮市总
工会开展常规巡察。组长：姜宝新。

第二巡察组：对高邮市文化广电新闻出
版局开展常规巡察。组长：高京基 。

第三巡察组：对高邮市粮食局、高邮市统
计局开展常规巡察。组长：吴兆亮。

第四巡察组：对高邮市经济和信息化委
员会（中小企业局）、高邮市物价局开展常规
巡察。组长：王汉东。

第五巡察组：对高邮市环境保护局开展
常规巡察。组长：周建伟。

欢迎广大干部群众实事求是地反映情
况，提出意见和建议，并对市委巡察组工作人
员进行监督。

市委第一巡察组接受举报手机号码：
18752560001

市委第二巡察组接受举报手机号码：
18852535003

市委第三巡察组接受举报手机号码：
18752560003

市委第四巡察组接受举报手机号码：
18752560004

市委第五巡察组接受举报手机号码：
18752560045

电话、短信受理时间：8︰00－20︰00。
市 委 巡 察 办 工 作 电 话 ：0514－

84631800,电子信箱：yzgyxcb@163.com。
特此公告。

中共高邮市委巡察办
2018年3月15日

“3·15”刚刚过去，市消协提醒———

警惕消费陷阱 保护合法权益
! 通讯员 郑玉林 记者 翟甜甜

“3·15”国际消费者权益日刚刚过去，记
者从市消费者协会了解到，去年，该协会共受
理咨询申（投）诉举报 523件，接待消费者来
访咨询 440余人次，为消费者挽回经济损失
185万元，按期办结率达 100％、调解成功率
达80％。这些投诉案件中，涉及产品质量、售
后服务、合同、广告等多个方面。记者选取了
部分典型案例，以提醒消费者警惕消费陷阱，
增强维权意识，保护自身合法权益。

警惕“感恩答谢会”专坑老年人

胡大爷和老伴均年过八旬，身体都还硬
朗，平日也关注养生。小区附近开了一家老年
保健品店，他们俩成了常客，量血压、做理疗，
与销售员小杨俨然成了“忘年交”。年底，小杨
告诉他们一个“好消息”：为答谢忠实客户，公
司组织一次无锡短途游，包吃包住，两天只要
100元。胡大爷夫妇俩报了名。到无锡，保健
品公司就带他们参观了保健品的生产厂。第
二天，主办方把一行人带到一家五星级酒店，
说是召开“答谢会”。公司的董事长、总经理先
后上台致辞，还邀请养生专家现场免费体检、
指导，并推荐公司新研发的保健品。胡大爷记
得，有五六名老年人现身说法，关键词就是
“包治百病”。在主办方的撺掇下，胡大爷买了
氨基酸和氧能源各4盒，共花去两万多元。胡
大爷旅游回来后，经人提醒才意识到上当。

市消协指出，近年来，类似胡大爷的经
历不断在消费者身边发生，尤其是岁末年
初，一些无良经营者往往以“感恩答谢”“回
馈老客户”的名义，通过组织老年人参加免
费的招待会、恳谈会、健康讲座、专家义诊、
免费旅游、赠送礼品等活动，诱骗老年消费
者购买质次价高甚至是“三无”保健品，有的
甚至打着“无效退货”或“交付订金就可终生
免费享用”的幌子，在骗取老人钱款后即逃之
夭夭。市消协提醒广大消费者特别是老年消
费者，务必远离此类感恩答谢会等活动，避免
上当受骗。

理性对待商家优惠促销

每逢节假日，各大商家都会组织大促销，
推出赠送优惠券、折扣券、赠券、赠品等各类
优惠活动。商家的促销是否真优惠？这里面的
玄机可就多了去了。

去年年底，线上线下很多商家以年终促
销为噱头，推出“满返”活动。参加“满返”活动
的商品销售价基本没有整额，消费者为了凑
够整额，必须再购买其他商品。王女士本来只
想买瓶面霜，价格是 1098元，为了凑到 1500
元的整额，她又多花了几百元，买了一个并不
需要的商品。

市消协指出，商家推出这类促销活动时，
是经过周密和专业计算的，看似为消费者送
来优惠，其实是一个连环套购的营销手段，消
费者购物后的消费额总是和最贴近的促销标
准相差几元钱，所以往往要花费更多钱，陷入
循环购物的“无底洞”。很多消费者拿到购物
券、优惠券后，在使用过程中才发现，这些“券”
有诸多限制条件，有的赠券只能购买商家指
定的滞销品、临期商品；有的赠券在购满规定
金额后方能使用；有的指定商品标注价格优
惠，但实则没有优惠甚至高出同类产品价格。

市消协提醒广大消费者，面对诸多诱惑
时，应保持理性，按需消费，货比三家，谨防虚
假打折，避免因贪图优惠而盲目购物，或掉入
商家精心设置的“循环购物”“明降暗涨”“先
涨后降”等陷阱。

此外，在超市门口、购物中心等处，常有
赠送牛奶、食用油、食品、工艺礼品等活动，但
有些“赠送”需要消费者扫描二维码关注微
信，填写身份证号、手机号等。市消协特别提
醒，这些涉及个人信息的“赠送”往往是经过
精心包装的新型诈骗，骗子利用所取得的信
息开通账号进行贷款等，让消费者不知不觉
间背负巨额债务。消费者一定要谨慎。

预付式消费需防“吞钱”

年终岁初是各类商家推销预付卡的高峰

期，有些不良商家借机设下“美丽陷阱”，吞掉
消费者预付卡中的钱。

刘女士在朋友的介绍下到一家美发店里
消费。看到这家店不但装修豪华、服务项目丰
富，而且店员服务也很热情贴心，刘女士就经
常光顾。时间一长，就有熟识的店员向她推荐
店里的会员卡，声称只要充值一定金额，就可
享受极大的优惠折扣，单次 200元的美容服
务，办卡后只需几十元就能享受到。刘女士听
了觉得比较划算，就办理了会员卡并充值五
千元。没想到才过了几个月，美发店就毫无征
兆地歇业了，会员卡里还有两三千元没有消
费，现在都不知道怎么办。

市消协介绍，近年来，凭借消费便捷、优
惠力度大等特点，预付式消费受到广大消费
者青睐。对商家而言，预付式消费利于稳定客
源，能迅速回笼资金，因此，生活中的“卡”越

来越多，但与此同时，相关的消费投诉也逐渐
上升。餐饮、美容美发、健身娱乐、洗车洗衣等
服务行业是消费者办理预付卡较多的行业。
作为消费者，要审慎了解商家的资信情况，注
意充值金额不宜过大，对相关服务内容进行
书面确认，最好与商家签订协议、开好发票并
与刷卡单等凭证一并保存。

预订年夜饭遭遇“霸王条款”

预订年夜饭遭遇“霸王条款”，已成为近
年来绕不开的典型侵权现象。市消协提醒，消
费者在预订年夜饭时，要尽量选择自己熟悉、
口碑良好、诚信经营、安全可靠的餐厅。要尽
量弄清每道菜的名称、内容、规格、价格等。年
夜饭有哪些具体的收费项目也要一清二楚，
如：可否自带酒水、有无最低消费、有无开瓶
费、包间费等，避免因电话预订或考虑不周，
导致后期维权证据不足而产生不必要的消费
纠纷。

市消协提醒消费者，在消费过程中要养
成索要并保存发票的良好习惯。当与商家发
生纠纷无法协商解决时，请及时致电 12315
或向市消协组织投诉维权。
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□ 本报记者 管玮玮

熟悉马鸿增的人都知道，他是一名生在
高邮城、吃着运河水长大的地道高邮人。1954
年，他考入高邮县中学。在邮中学习期间，他
不仅数、理、化成绩十分优秀，而且文、史、地
也都学得很好。尤其是作文，时常被语文老师
作为范文在班上赏析，而且还经常在学校的
黑板报上登出来，被同学们誉为邮中的才子。

1966年，马鸿增从中央美术学院美术史
系毕业，1973年起，与彼时江苏画坛颇有名
气的朱葵共同在江苏省美术馆从事研究工
作。1984年开始，他正式出任江苏省美术馆
副馆长一职。在 70岁前，他还曾先后担任中
国美术家协会理论委员会副主任、江苏省美
协理论委员会主任、江苏省文艺评论家协会
副主席等职；70岁后，他又被聘为中央文史
研究馆书画院理论委员会副主任、中国画学
会创会理事、江苏省美术馆学术顾问和江苏
省国画院特聘研究员。30年来，他先后著书
10本，撰文近千篇。特别值得一提的是，他曾
用将近10年的时间，写出了一部以史为主、
夹叙夹论、集文献性与学术性于一体的约 25
万字的《新金陵画派五十年》。在这部力作中，
他对“新金陵画派”的代表人物傅抱石、钱松
喦、亚明、宋文治、魏紫熙等，不是作单个的艺
术分析，而是从一个画派群体的角度，进行纵
深广阔的历史考量，以展现“新金陵画派”总
体生存状态和时代特征。2009年，该书获得
国家最高级别美术奖项“中国美术奖理论评
论奖”。这些辉煌的学术业绩，奠定了马鸿增

在我国美术理论界的重要地位。
虽然马鸿增的头衔很多、成就非凡，但是

作为一名从高邮走出的杰出人物，他对家乡
人尤其是美术界高邮籍人士的关心、关怀始
终未变。高邮美术界中的青年画家们也对他
的音容笑貌至今念念不忘。

中国水墨研究院副院长、扬州市美术家
协会理事、江苏省美术家协会会员、高邮市美
术家协会主席房林，与马鸿增相交多年。提起
与马鸿增见面，房林记忆犹新。他告诉记者，上
世纪 80年代后期，一次偶然的机会，他去省
美术馆拜访启蒙老师朱葵，在其引荐下，认识
了同样在美术馆工作的马鸿增。“那次见面，我
抱着试试看的态度，将自己新近创作的几幅画
拿给马老看，想请他指点一二。马老认真而仔
细地看了我的画作后，给我提出了一些非常有
实践性的指导意见。”房林坦言，虽然那是两人
初次见面，但马老展露出来的温文儒雅的学术
大家风范仍让他深深着迷。

此后，房林与马鸿增保持了长达几十年
的交往，这期间，马鸿增不仅多次指导房林如
何作画，还曾在2009年为房林的山水画集撰
写过一篇题为《笔墨灵润 境界寥廓》的评
论，让房林受益颇丰。“作为一名德高望重的
长辈，多年来，马老对我们家乡美术界后辈的
成长十分关注和支持。每次只要是家乡人相
请，他都会欣然接受，并在精心研究其所有作
品风格后，认真为其作品写评论文章。”房林
说，这份难得的知遇之恩，极大地鼓舞了一批
又一批高邮画坛新人的成长和发展，促进了
高邮美术界不断走向繁荣。尤其是今年，高邮

不仅成为苏北县（市）中第一个成功举办“邮
驿路 运河情”中国画展览的城市，而且成绩
喜人，有多位画家的作品入选该展览。这个好
成绩的取得，与马鸿增、朱葵等画界前辈多年
来对高邮画坛的鼎力支持密不可分。

与房林有同样感受的还有高邮籍画家、
熊纬书研究会会长、扬州市美协理事、扬州市
青年书协副主席、扬州文联画院院长、北京桐
樵山房艺术构总监吕居荣。他在所写的悼念
马老逝世的文章中这样写道，他最后一次见
马老是在北京画院、江苏省文联和人民美术
出版社联合举办的熊纬书百年纪念活动当
中。在当天主办方举办的研讨会上，马老作了
长篇发言，站在中国文化的角度对熊氏的历
史价值和时代意义进行了深入探讨阐述，并
表达了自己虽与熊纬书先生同乡而未获谋面
和失之交臂的遗憾、感慨与自责之情。马老在
发言中表示，要从今天开始对熊纬书先生作
深入研究，对熊氏艺术思想、文化渊源、继承
保护等方面作系统全面的挖掘整理。“如今，
时间已过去两年多，恶讯传来，令人恍坠梦
境。当日情景记忆犹新，谁想到您竟这样悄悄
地走了，带着您未完的工作和愿想不告而别。
马老师，您的治学精神和人文风范将永远留
在世间，留在人们心中，影响着一代一代学人
以您为榜样，把您未竟的事业与愿想继承下
去并得以完成，马老师您一路走好。

另外，我市美术家协会副主席、青年画家
秦磊也对马鸿增记忆犹新。他告诉记者，小时
候就听说高邮北门老街上有一位对绘画艺术
非常有研究的大家，心里非常崇拜，但一直无

缘得见。直到2015年，由我市筹建的朱葵美
术馆正式对外开馆，与朱葵私交甚厚的马鸿
增从南京赶来参加开馆仪式。也就是通过这
个活动，他与马鸿增有了第一次接触。“那一
次，我为朱葵精心创作的一张全身画像被挂
在美术馆里，引起了马老的浓厚兴趣，他在现
场认真观摩后，认为该作品完美诠释了朱老的
气度和神韵，画作技艺非常高超。”秦磊说，能
够得到自己一直仰望的马老当面点赞，他的心
里比吃了蜜还要甜。也正是因为这样一份难
得的机缘，让40多岁的秦磊与 75岁的马鸿
增从此成了忘年交。“马老并不是一个话多的
人，但他对待晚辈却非常平易近人。每次只要
我将新创作的作品从手机上传给他，他都会在
第一时间用微信给予回复，对作品中的绘画构
图、墨色安排等方面存在的不足之处一一进行
点评，并反复叮嘱我既要研究好现代绘画的技
艺，更要发扬好传统绘画的艺术精髓，努力做
到两者融会贯通、相得益彰。在马老的悉心指
导下，我的绘画技艺有了不小进步。”

《高邮日报》原记者、曾采访过马鸿增的
任仁在接受记者采访时，这样评价这位中国
画坛大师级人物。他说：“6年多前，我就在

‘老马识图’这篇文章中写过这样一段话，马
老的美术理论研究，是伴随着我国改革开放
的进程，不断地攀登艺术顶峰。30多年来，他
在中国美术史、中国画论和美术馆学方面，锐
意突破前人禁锢，大胆跨越雷池，以其独特的
视角、新颖的理念，对艺术美学的建设作出了
积极贡献。作为马鸿增的家乡人，亦为高邮有
马鸿增这样的人杰而高兴。”


